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□ 本报记者 梁成栋

　　

　　      这个夏天的上海跟往常有些不一样。

　　梅子黄熟时节的细雨还未正式亮相就已退场，副热

带高压裹挟着反气旋提前接管了比赛，天热得异乎寻常。

长江入海口未来一段时间气候的走向还值得商榷，但几

乎可以确定的是，黄浦江和苏州河合流处的西南端有一

支队伍，队内成员的口音也跟从前不一样了。

　　“你瞅啥”“搁哪呢”“干哈呀”……在上海市消防

救援总队黄浦区消防救援支队，最常见的寒暄不是上

海传统的“侬好”“侬饭吃过了伐”“碰着侬交关开心”，

因为这里的消防员来自五湖四海，不是谁都会

说上海话；后来，队员们的口音又有了要统

一的趋势，因为这里有个来自辽宁抚顺

的防火监督员，他就是刘长俊。

　　针对东北口音在队内引发的

“人传人”现象，刘长俊经常开玩笑

说：“防得了火，防不了我。”

  为了儿时梦想，选

择成为一名消防员

　　“从小就有个从军梦，大

学毕业的时候看到上海消防

招收消防员的消息就赶紧报名

了。”刘长俊说：“这既是为了能

找份工作，更是为了圆小时候的

一个梦想。”

　　于是，刘长俊来到了上海，参加

了2009年的消防招考，被录取之后又前

往南京集训，最终回到上海，如愿成为了

一名消防员。

　　2010年年初，刘长俊迎来了职业生涯的第

一次消防救援实战。那是一起发生在上海

南北高架路上的交通事故，一辆面包车追

尾了一辆大货车，坐在副驾驶的乘客双

腿被卡在了两辆车之间。为了保证乘

客的生命安全，并尽可能保住伤者的

双腿，刘长俊与另外10名消防员在现

场进行了4个多小时救援，最终妥善

处理了这起事故。

　　在2012年的闸北汽配城的灭火行

动中，由于火场里既有柴油桶又有小

型空气压缩罐，一不小心就可能引发巨

大的爆炸和次生灾害，刘长俊和二十多

名队友必须进入火场，将这些易燃易爆的物品陆续抢出。

从当晚7时一直通宵灭火到第二天上午10时，连续奋战了

15个小时，成功阻止了火灾的蔓延，并完成了这次消防救

援任务。

　　“忙了一夜出来，每个人身上都是黑乎乎的机油，只能

看见张嘴说话露出的一排排白牙。”刘长俊回忆说，任务结

束后隔热鞋中的汗水和降温喷的水已经能盛满一个碗，而

他的手机上还显示着来自妻子的27个未接来电。

　　过去的故事如今往往都是用轻松甚至玩笑的语气来讲

述的，只有亲身经历过的人才知道现场有多危险。但刘长俊

相信，一样的场景无论重来多少次，他仍会选择逆行上前。他

更相信，凭借着日益进步的指挥和训练、愈发精良的科技和

装备，以及每一位消防员始终不忘的初心和使命，在面对危

险时，一批一批的消防员能做得越来越好。

为了宣传防火，做了很多不同尝试

　　当火红的消防车呼啸着驶过白渡路66号的大院，36岁

的刘长俊站在那里，满眼望去，都是30岁之前的自己。

　　2016年，30岁的刘长俊在一次训练中十字韧带撕裂，由

于这次负伤，在灭火一线工作了近8年的他转为从事防火

工作，成了一名防火监督员，主要负责防火监督检查、大型

保卫、信访举报核查、消防培训和宣传以及火灾原因调查

等工作。

　　“有些同志一整就谈，消防嘛，就是灭火呗，你划拉一

圈一个火星子见不着，那指定就是安全的，也就用不上消

防，这样的观点是相当危险的。”这是刘长俊在辖区内开讲

消防安全课程时的场景，诙谐的语言让受众学习到了很多

平时容易混淆的“冷”知识：“其实消防包含‘消’和‘防’，

‘消’是灭火，‘防’是防火，我们今天主要讲的是‘防’，如果

在座的各位不好好‘防’，将来可能就要挨‘削’……”

　　为了更好地宣传消防安全知识，黄浦区消防救援支队

尝试了多种不同的方式，包括在2021年9月与笑果文化牵

手举办的消防安全科普脱口秀专场，刘长俊和队友陆超、

丁佳俊、陆怡一起登上了脱口秀的舞台。而在这之后，刘长

俊又参加了《怎么办！脱口秀专场》的录制。

　　“我安全了这么多年，能不能让我在危险的边缘试探

一下？”

　　“我跟老板说你这个密室安全出口不显眼，老板说

我这是密室逃脱，我说我是消防员，老板说你是不是玩

不起？”

　　“除了灭火防火，消防员还会干很多事情，比如营救脑

袋被卡住的小孩。”

　　……

　　节目中，类似“爆梗”的幽默段子都源于刘长俊的消防

日常工作。而在谈到从灭火作战指挥员到防火监督员的改

变时，刘长俊坦言，随着年龄的增长和曾经负伤的客观情

况，不能再去救援一线确实比较遗憾。但作为一名消防员，

消防系统中的每个岗位都是自己的战场。

　　“在没发生问题之前，消防安全是很容易被忽视的。”7

月5日下午，黄浦区消防救援支队带着消防知识走进演出

行业，为上海市文旅局下属的50余名剧场负责人送上一堂

别开生面的消防培训课程，刘长俊也参加了授课。对于这

样的宣传方式，刘长俊表示，希望以后能有更多机会，根据

不同行业对象、不同单位性质量身定制消防安全培训内

容，通过群众喜闻乐见的方式宣传防火知识，尽可能地把

安全隐患消除在萌芽阶段。

为了家中亲人，更要把工作做到最好

　　2013年，刘长俊的女儿出生时，他请了3天假。紧接着

因为要带新兵连和新兵班，又匆匆赶回单位，这一别就是

大半年。

　　“我第一次见到我女儿的时候，是她刚出生的时候；

第二次见到我女儿时，她已经能坐起来了；我第三次见

她的时候，她的脑袋已经卡在铁门里了……”刘长俊说，

脱口秀节目播出后，女儿还私下问过自己，她的头被铁

门卡住的段子到底是不是真的，“我小时候的头真的这

么大吗？”

　　其实，每当谈到家人，刘长俊的心情总是比较复杂。

　　一方面是愧疚，由于陪伴家人的时间确实太少，感觉

对他们有很多亏欠：“做灭火救援的时候就不谈了，需要24

小时待命，很难和家人团聚。现在做防火宣传，遇上大型活

动或者特殊情况，也是经常不着家。”

　　今年疫情防控期间，刘长俊和他的队友们连续奋战3个

月，在保证有生力量的前提下对涉阳场所进行消杀，同时，

对于餐饮保障单位、养老院、大型超市等疫情防控期间未停

摆的场所进行消防监督检查。穿好防护服，佩戴好面屏、口

罩、手套等防护设备，“蓝朋友”们也就变成了“大白”。

　　直到6月1日，根据上海市持续巩固疫情防控成果、有

序恢复正常生产生活秩序总体方案的安排，上海在严守不

出现规模性反弹底线、确保风险可控的前提下，全面实施

疫情防控常态化管理，全面恢复全市正常生产生活秩序，

刘长俊他们也就可以正常上下班了。

　　另一方面，刘长俊又很感激自己的家人，是他们多来

年的理解和支持，助推着自己把工作越做越好。“消防员这

个职业无论是在社会上还是在校园里都是比较被认可的，

所以我的妻子和女儿常说他们为我感到骄傲。”刘长俊说，

“其实我很少告诉她们，他们和消防员这份职业一样，都让

我无比自豪。”

□ 本报记者 张红梅

　　

　　舞台聚光灯下，一名女特警吸引了观众的眼球。这个身量不

高的小姑娘用调侃的方式讲述了自己的职业生涯，打游戏时因

为枪法太准而被举报“开挂”的段子也迅速走红网络。她就是上

海市特警总队的95后特警贺际评。

　　12岁起，贺际评就被教练选中开始学习摔跤和柔道，摸爬滚

打的训练生活，养成了她不怕苦的特质。18岁，贺际评被上海体

育学院录取，还在国内的摔跤比赛中拿下奖项。大学毕业时，她

毅然选择了特警这份特殊的职业，并在2018年正式加入

上海市公安局特警总队，“我做运动员的时候就觉得

警察是很神圣的职业，接触了以后才发现太酷

了。”贺际评说。2022年6月，在上海市公安局特警

总队组织的“王中王”争霸赛上，贺际评手稳心

态平，百米之外三发全中，以73秒勇夺“狙击

之王”。

　　射击、游泳、擒拿、格斗、悬挂入窗……

回顾成为特警这4年的经历，贺际评如数

家珍。由于从警年限较短，她还没能参加

一些更大型的安全保障活动，但她一直不

敢松懈，不断增加技能学习，“有了这些技

能我就会特别有底气———  一旦发生了什么事，我可以第一时间

投入战斗。”

　　谈到对职业的追求，贺际评认为，一个人对自己从事的工作

一定要有向往有热爱。当你喜欢上这份职业之后，面临任何挑战

都不会退缩，你不会轻易说放弃，也不会想到逃避，而是克服一

切困难去挑战。

　　正是有了这种热爱与追求，贺际评一直在挑战自我。“特警

的职责就是维护社会安全稳定，维护人民群众安全。当人民群众

发生溺水时，你不会游泳怎么办？那么学会游泳是一个必备的技

能。我知道是我必须要会的，我就会克服一切困难去完成它。”正

如她在节目中分享的那样，“我怕水，但身为特警必须把游泳练

好，所以我用一个月的时间学会了游泳。”

　　站上脱口秀舞台，于贺际评而言是一次完全未知的挑战。最

初接到邀请，她脑子里冒出的第一念头就是“特警应该什么技能

都会”，所以，“特警也应该会讲脱口秀”。于是，在一遍遍观看脱

口秀演出的视频后，贺际评开始在笑果文化团队的帮助下进行

训练，“我觉得背词、面对人群都不是最困难的，关键是怎么把特

警的生活、工作汇编成大家能接受的幽默段子。同时，表演时的

断句、语调能不能拿捏好，一个笑点能不能让观众领会，这都是

挑战。”

　　为了满足大家对特警生活的好奇，贺际评在节目中诙谐地

说：“女特警的数量确实比较少，很多人都好奇我们到底有什么

不一样的。我觉得首先我们的身份都是特警，无需特意强调性

别。在我们队里，不论男女，大家都是一起训练、一起吃饭、分开

睡觉。特警平时也是有娱乐的，我们经常组队打‘和平精英’。由

于枪法太准，我总是被别人举报开挂。”

　　“我们日常巡逻全副武装，遇到最多的问题是问路，可能他

们觉得特警队员枪法好、眼神好，能找到地方。其实特警是所有

警种里危险性最小的，我们都是打有准备的仗，而且特警出警讲

究武力叠加。什么叫武力叠加呢，就是歹徒你有刀，我有枪；你有

枪，我有炮；你一个人，我两个人；你两个人，我四个人。所以做歹

徒其实是很危险的，建议大家不要尝试，还是要做个好人。”

　　段子也好，调侃也罢，在生活中，贺际评其实是个略显安静，喜

欢打羽毛球、插花，也会打卡网红美景美食。如今，能通过脱口秀让

朋友们看到自己、看到特警职业的另一面，也是她的一大收获。

　　正如贺际评在节目中所说：“特警的职业性质比较特殊，身

经百战不一定是好事，无功而返也不一定是坏事。虽然我获得了

特警‘枪王’的称号，我却没有机会在实战任务中开枪。我非但没

有失落，反倒十分自豪，这说明我们的社会治安非常好。因为让

社会长治久安才是我们存在的最大价值。我所有艰苦的训练是

为了关键时刻能够百发百中，但我真心希望我的职业生涯能够

一枪不发。”

□ 本报记者 蒋起东

　　

　　“这帮骗子的服务

实在太好了，孤单有人

陪，难受有人哄，你以

为他是24小时围着你

转，人家是接受过职

业培训的，专业谈恋

爱，三个人，三班倒。”

舞台上，一位帅气民

警正在揭秘“杀猪盘”

骗局，台下观众不时爆

发出阵阵欢呼声。

　　他可能是最会说脱

口秀的反诈民警。在近期

播出的《怎么办！脱口秀专场》

节目中，上海市公安局刑侦总队

九支队（上海市反诈中心）90后民警周

杰火出了圈。反诈加脱口秀，诙谐幽默的语

言搭配生动鲜活的电信诈骗案例，让观众会心一笑的同

时，还能在潜移默化中学习到反诈知识。　

“多打通一个电话，就少一个人被骗”

　　“平时只看过，从来没有说过。”周杰回忆起参加脱

口秀前的心情，“当领导找到我，让我参加脱口秀时，心

里是既兴奋又紧张的。”

　　这是周杰第一次在舞台上说脱口秀，为了达到理想

的节目效果，他事前与笑果文化的编剧认真探讨如何将反诈知识融入表

演，并反复练习对演出节奏的把控。在一遍遍的打磨中，“笑点”不断增加，

周杰的表演也愈发收放自如。

　　“打劝阻电话的过程就像和骗子抢客户，骗子种草，我们拔草，客户

呢，墙头草，两边说得都挺好，难搞。”脱口秀中这样的爆“梗”，虽然“逗

笑”，却又不失真实。

　　周杰直言，这样的“段子”，灵感正是来自他的亲身工作经历。实习期，

他拨打了3个月的劝阻电话，“24小时在岗，两班倒。辛苦，但值得，因为我们

相信，只要多打通一个电话，就可能少一个人被骗。”

　　这场匠心独具的反诈脱口秀，用年轻人喜闻乐见的流行“梗”，科普最

“硬核”的反诈知识，走心又入心，播出以后，收获了观众的频频点赞。

　　对于节目的走红，周杰并不意外。“脱口秀是方式，反诈宣传是目的，

诈骗分子的诈骗手段层出不穷，我们也要不断创新反诈宣传方式才行。我

们用脱口秀讲好反诈故事，群众既开心，又能提高反诈意识，一举两得。”

周杰对《法治日报》记者表示。

“你放假了，但骗子不会放假”

　　下午5时30分，本该是下班时间，而此时的周杰正穿梭在上海市的高架

桥下，奔赴在抓捕电诈“引流”团伙的路上。

　　“不好意思啊，又来电话了。”周杰连连表示歉意。在接受记者电话采访的

半小时内，通话因信号不佳中断两次，又因突然接入的工作电话中断两次。

　　从2018年8月入警开始，周杰就从事反诈工作。接警劝阻、资金查控、情

报综合……周杰先后在多个岗位经受历练。“反诈民警的分工不同，但是

付出相同。我们可以说是全年无休，你放假了，但骗子不会放假。”周杰说。

　　2020年年底，周杰调入打击破案岗位工作，负责研判电诈案件、外出办

案。进入新岗位，出差成为他的工作常态，“每次长则半月，短则三四天，去

年大概有五分之一的时间都在外省出差办案。”

　　随着国家对电信诈骗犯罪打击力度的不断加大，很多电诈分子都从

境内转移到境外活动，但近两年由于受到新冠肺炎疫情的影响，一些诈骗

分子出国受阻，便选择在国内就地作案。

　　2021年2月，经研判，一个“杀猪盘”电信诈骗团伙进入警方视野。周杰

与同事们闻令而行，迅速赶赴福建某地抓获12名犯罪嫌疑人，涉案价值100

余万元。

　　这起案件给他留下了深刻印象。周杰告诉记者，目前电诈犯罪呈现年

轻化趋势，此案中大部分犯罪嫌疑人都是95后甚至00后，他们从小成长在

网络环境中，搞诈骗不仅容易上手，而且还有能力不断翻新诈骗套路。

　　“不像传统的接触式财产犯罪，电信诈骗的诈骗过程往往环节多、时

间长、隐藏深，想要找到他们的犯罪证据，就必须在网络上抽丝剥茧，寻找线

索。这就要求我们不断加强学习，只有比骗子还要了解骗术，才能用更少的时

间研判出更多的电诈分子，守护好群众的‘钱袋子’。”周杰感慨地说。

“我们的理想是天下无诈”

　　怎样才能成为一名优秀的反诈警察？周杰认为，提升业务能力是一方

面，更重要的是要有一颗舍小家顾大家的心，既然选择了警察这个职业，

就要对得起这份责任。

　　谈起从警初心，周杰坦言，小时候看电视，觉得警察很帅，打击犯罪、

维护群众利益，是正义的化身，因而萌生了考警校的想法，而当自己真正

成为一名人民警察，才明白正义的背后意味着多少努力和牺牲，从而也更

加珍视这份职业带给自己的荣誉感和自豪感。

　　“打防管控宣建联”，反诈“七字诀”他常挂在嘴边：“要想做好反诈工

作，只靠公安一家是不够的，我们要形成共建，从全警反诈到全社会反诈，

形成反诈合力。”

　　近年来，越来越多的“素人”民警，紧贴百姓口味，主动“跨界”开展形

式多样的反诈宣传，他们站在离群众最近的地方，将程式化模块化的反诈

宣传形式撕开“一道口子”，让群众接触到更多电诈案件背后的真相。

　　脱口秀表演火了。趁着这股劲儿，周杰现在除了打击破案的本职工

作，也承担起了单位的一部分反诈宣传任务，休息时间拍一些短视频、做

一些警情提示。“打防结合，前期的宣传必不可少。我们要做全链条反诈，

将反诈进行到底。”周杰说。

真心希望我的职业生涯能一枪不发

不想当段子手的教官不是好的防火监督员

我的“段子”灵感都源自亲身经历

　　中国法治好故

事，是社会主义法治

文化的硬核内容。每

一个直击人心且有趣

味、有嚼劲的法治故事，

都值得人们用不同的方

式用心用情用力去讲好。

　　我们关注到一期名曰

“真心英雄”的节目，让警

察讲述警察故事，消防员讲

述消防员故事，文艺工作者

描述他们心目中的警察形

象。这期节目，可以说是中国

法治好故事的一种新的打开

方式。

　　对于中国法治好故事而

言，众多的艺术门类和文化形

态应该不存在门槛和代沟。

“真心英雄”是腾讯视频与笑

果文化联袂打造的《怎么办！

脱口秀专场》第一期节目。本

报记者据此进行采访，通过个

别案例来讨论普遍趋势，思考

并开拓新时代法治文化的丰

沛生命力和交流互鉴、融合接

轨的多样可能性。

　　脱口秀是普及度较高的

大众文化消费。孟子说，仁言

不如仁声之入人深也。中国诗

史上的“旗亭传唱”借助的是

音乐之力，“老妪能解”借助的

是通俗之势，使得诗文传播最

大化。“真心英雄”也在证实，

优秀的大众文化当然可以成

为法治文化抵达当下的一个

载体。

　　在启迪思想、陶冶情操、

温润心灵的前提下，我们乐

见众多文化形态的“破圈”

发展、“跨界”传播，促使法

治文化花叶繁盛斑斓。
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图① 贺际评在训练中。

图② 贺际评在脱口秀舞台上。

图③ 刘长俊获得《疫情防控志愿者服务纪念证书》。

图④ 刘长俊检查辖区内的小商品市场。

图⑤ 刘长俊在脱口秀舞台上。

图⑥ 周杰参加110警察节快闪活动。

图⑦ 周杰在脱口秀舞台上。

（资料图片）  
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